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當上影后一刻，
劉雅瑟坦言心

情是很興奮和開心，但她只在當晚慶祝
過，之後便回到工作狀態。她在金像獎頒獎台上

講感言時，遺漏了感謝身在湖南老家的爸爸媽媽，於是補
充道：「特別感謝父母從來未有反對過我當演員，更支持我去做
自己喜歡的事情，很開心獲獎後父母給我打電話，也讓他們可以
在親戚朋友面前驕傲一下！」雅瑟還在得獎感言中提到之前遇到
過的不如意，曾經也想過放棄，而能令她堅持下來的：「是我內
心有一種不服輸的精神，我很怕一放棄了就沒有機會！」

緣分使然 從北漂到港漂
雅瑟直言自己生存的問題是第一位，夢想是第二位，回想自己為
拍電影就去了北京漂泊，在那裏沒戲拍的日子挺難過；而直到來香
港半年，也像找回北漂時的感覺，不過這次港漂是有工作，但除了
工作卻是沒有親人和朋友：「人生地不熟，會有孤獨的感覺。在像
新年時的日子，我只能待在酒店，也不是疫情關係，只是我朋友不
多，所認識的編劇朋友也只是因為工作才認識，沒有屬於真正自己的
朋友。不過在港拍戲我很開心、很快樂也很放鬆，而且在角色裏面體
驗很多，能經歷她的經歷。」
她喜歡香港，但不會定此為發展基地，因她是個自理能力非常強的
人，可以一個人去很多不同地方工作生活，做很多不同的事情，目前
會覺得北京是比較適合自己生活的地方。但她說：「香港真是我的福
地，她給了我很多的機會，然後聽說多位香港導演看好我，想找我合
作，只是我不覺得來香港是『發展』，來香港拍戲跟去橫店拍戲也是
一樣，因為我是湖南人，我去不同的城市工作沒有什麼差別。」雅瑟也
沒想過要定居香港，她喜歡在北京生活，她希望生活跟工作能夠分開。
近年不少香港藝人都看重內地市場返內地發展，但雅瑟倒是從內地來
港拍戲，她都相信這是命運的安排，其實早在10年前，一個緣分之下她
拍到英皇電影《幸運是我》，當時已經留下一點緣分。到今年正式簽約
英皇旗下，她坦言英皇對她很好，簽約的原因亦很簡單：「我的人生是
因為拍電影而愛上電影的，但中間很多時間沒辦法地去了拍電視劇，而
我簽英皇是拍電影，他們的電影品質亦都很有保證！」

吸收前輩經驗 愈努力愈幸運
雅瑟來港拍戲，都遇上影帝級大卡士，包括郭富城、林家棟、劉德華、
張學友及謝霆鋒等，她也自覺自己非常幸運，合作的演員也是好演員，所
以在他們身上也學習到很多東西。其實早於2018年在拍《智齒》和《麥路
人》時，雅瑟尚未有太大知名度，林家棟和郭富城都已經點名讚她拍戲十
分投入角色，是位專業和有演技的女演員，值得留意。雅瑟聞言也感謝
說：「真的覺得自己很幸運，能夠遇到這些有實力、值得尊重的前輩，我
在跟他們拍戲時，也能感受到他們的專業。我是那種遇強則強、遇弱則弱
的人，我需要一個比我強的強者來帶動我，然後引導我，我可以從他們身上
吸收很多經驗；但我怕遇到一個沒有經驗的人，因為我沒有那麼多經驗，每
拍一部戲我都是一個新人，因為都是不一樣的嘗試，重新飾演一個角色，去
重新認識她，希望能夠不把以前過往的一些經驗和技巧用在新的角色裏面。
很不希望自己是這樣，但也希望遇到像家棟哥、城哥這樣有創造力的演員，
就是他們在現場會有很多想法，對角色、對劇本、對整部電影也是會有創造
性的設計和想法，有意見給大家探討，過程非常有趣！」
最近雅瑟拍《海關戰線》，與張學友同場不多，但她原來一直很欣賞學友
的演技：「我有在現場偷偷觀察他，大家知道他是歌神，但他一直是天生會演
戲。其實他演戲非常自然，有一些小動作、小狀態也是很有意思的。」而今次
她是第一次拍動作大片，當中謝霆鋒很多動作戲：「拍攝時我也才知道鋒哥真
的懂，這個也會、那個也會，每天都崇拜他一天，他真的什麼都會，我跟他說
回北京會去找他練一些基本功，因為自己都想嘗試一下拍動作片，所以拍攝時
也拜託了導演和動作指導鋒哥加我一點點動作戲，從學習中讓我明白，拍動作
戲不只拍摔跤、翻觔斗，就連爆破也要知道去躲避炮彈，我也學到了一些。」
雅瑟即將要到橫店跟甄子丹合作拍《天龍八部之喬峰傳》，今次她演的「阿
紫」雖不是女一，貴為影后的她仍樂意演出，因她曾演古裝卻未演過古裝電影，
也是一次新嘗試，而她暫時也不太會想像角色如何，相信到時候造型裝扮好，穿
上一身戲服便會有很奇妙的感覺。

「王桃」是目前最喜歡的角色
雅瑟的演技備受讚賞，她又是如何把演技累積再投放在演戲上呢？雅瑟指她很
多時候喜歡跟人溝通交流，也喜歡去看一些新聞，更喜歡新鮮感，所以會跟不同
行業、階層、性格、年紀的人交朋友和交談：「因為你們的經歷我沒法經歷的，
我可以從中感受到一些東西，我想通過一種方式去培養感受力，作為演員亦最重
要有同理心，跟大家共情，所以我喜歡聽故事，吸收各式各樣的經歷和經驗，把那
些東西放到自己的角色裏面。」所以《智齒》中的王桃，是她拍戲以來最喜歡的角
色，也希望未來會遇到更喜歡的角色，因為不同的年紀有不同經歷和感悟：「之前
幾年或者現階段，覺得自己與王桃的狀態很相似，所以演繹得很投入，因為不投入
就可能不是我了！」
「王桃」讓她成為影后，她覺得最有意思的是，這個獎對她在電影中的付出給予
了極大的肯定，也使三個月的拍攝過程中的苦和淚、情緒的崩潰也變得值得。這個
最佳女主角獎，又是否對過往幾乎要放棄的她的一個肯定？雅瑟說：「我一直覺得
未拿這個獎時，過去的經歷也是值得的，很多人可能都會跟我一樣覺得自己的青春是
一事無成的，我們浪費了很多的時間，虛度光陰、虛度青春，但不管怎樣，你往後走
再回頭看，一切的浪費都是值得的，那些你浪費過的時間都會教會你成長，不管我拿
獎的事情，我之前的狀態已經變得很好，我拿不拿獎對自己都是蠻有信心的，因為
我不需要一個獎來對我自己的認可；別人對我的認可，是來自觀眾、評委，這我很
開心，即使沒大家認可也必須要對自己有自信，對自己有認可，我一直尋找自己，
通過電影也好，通過與人溝通交流也好，亦要去認識自己。」所以她也認為，影后
身份對其事業肯定有些幫助，因為拿了獎會有更多戲來找她，她也會有更多機會演
到自己想演的角色，但對她本身而言卻沒什麼改變：「曾經有段時間我告訴自
己，沒有拿獎或者我再沒有戲拍都沒有關係，不會改變我愛電影這件事情，我作
為一個觀眾能看到喜歡的電影是件很幸福的事情，但我不一定要拍電影，我是愛
電影本身而已，當然能夠讓我參與到電影創作這個過程，我是很興奮、激動的，但
是拍完之後票房多少、能不能拿獎其實跟我沒關係。」
雅瑟愛參與電影創作，然而未有想當導演拍出自己的作品，她表示自己拍戲最後

目的是通過電影認識這個世界，因她自言好不容易來到這個世界：「但我敬佩導
演，電影是導演的藝術，每部戲都是導演想表達出來的東西，但暫時我還未有非常
想向大眾去表達我要告訴你們的東西，所以暫時未有想當導演，而且拍戲當演員我
還未有體驗完，還未過夠癮！」
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◆《智齒》中的王桃是劉雅瑟拍戲以來
最喜歡的角色。 網上圖片

◆雅瑟來港拍戲，都遇上影
帝級大卡士。 微博圖片

◆劉雅瑟手舞足蹈高唱《跳舞街》，盡顯
佻皮可愛的一面。 視頻截圖

在《智齒》中為了「救
贖」去當邊緣人，抑或

《麥路人》中受盡生活壓迫的單親媽媽，
金像影后劉雅瑟的演技可謂絲絲入扣，令
人留下深刻印象，但兩個角色都帶點「沉
重」。但真實一面的劉雅瑟，原來甚佻
皮、可愛。
跟雅瑟以普通話完成訪問再閒聊，說到
她來港拍戲，應學好些廣東話，她就表
示自己是聽廣東歌長大，像陳奕迅、
楊千嬅、盧巧音、側田、張敬軒、古
巨基和衛蘭等很多香港歌手的歌她都

聽。小記就叫她即場唱幾句陳慧嫻的《跳
舞街》來考驗她，她毫不忸怩地揚起手，
迅速進入了輕鬆狀態哼着：「差一分鐘天
就黑晒，無須急於趕計成敗……」雖然廣
東話唱得有點半鹹半淡，但現場氣氛卻被
她輕快的調子帶動起來，之後她又不斷在
練習廣東話，還拿着自己的金像影后獎座
推前給小記佻皮地說：「送畀你！多謝
晒，多謝所有香港嘅朋友，我會繼續加
油！努力！之後我會返嚟香港，希望大家
繼續支持我！哈哈！」劉雅瑟，下次在電
影中，就要見到這個可愛佻皮的你！
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劉雅瑟原來甚佻皮可愛

談及最近陳慧嫻加盟英皇旗下，曾於
2004年出道以原名劉欣參加《明星學院》
獲季軍的雅瑟，拍了自己唱《跳舞街》的
短片祝賀慧嫻。雅瑟如今當了影后，又會
否想過重回樂壇再爭一席位？雅瑟半自嘲
笑說：「我唱歌也拿過天后，是『跑調小
天后』！哈哈！」不過她對自己承諾：
「一定會在我的人生完成我的歌手夢想，
一定會出自己的歌，因我從小都不覺得唱
別人的歌是個歌手。」可以叫老闆楊受成
出唱片完成心願？雅瑟表示自己不貪心，
有自己的單曲已足夠，可以考慮唱電影主
題曲，但最希望還是想唱到自己喜歡的勵
志歌曲，甚至嘗試親自譜詞：「我希望給
別人有力量的歌，但我不焦急的，雖然我
對我的人生有好多規劃、目標，我是個一
點點往前走的人，一點都不害怕未到達某
種高度，所以新聞寫出來我好像出道了18
年，拿這個獎很不容易，好慘啊！但是我
不是賣慘的性格，一路走來我的經歷有點
辛苦、有點精彩，辛苦、痛苦回過來看也
是財富來的，也很美好！」
只是曾經在人生低潮，情緒低落的時

候，她也會思考自己是否不太適合這一
行，她說：「而且演員很被動，當每個人
都不選你，一兩個月，一兩年，時間長了
會想是否不適合這一行，不是我放棄你，
是你放棄了我，不是我放棄做演員，是演

員這個行業拋棄我，但我是蠻幸運在每次
想放棄或糾結的過程當中，就遇到一個角
色能夠燃點我內心的火，很多人說堅持是
很難的事，但我覺得堅持對我來說反而是
件很簡單的事情，因為我是一個很固執的
人，我一直覺得完成一件事情，不止於一
時，我還有一世！」

收穫祝福 無懼質疑
雅瑟在歡呼聲之下奪得影后寶座，獲獎

至今，祝賀之聲來自四方八面，她笑說：
「每一個朋友都在恭喜我，熟的不熟的，
就連送外賣的小哥也向我恭喜！」以往在
內地一起拍戲的朋友是否很羡慕？她即表
示：「也有人說我是靠關係，世界上有非
常多的人是不會認可你的努力，對，這沒
有關係，我覺得每個人做好自己，盡了力
就好，因為很多人未看戲就罵你的戲，是
有一些這樣的觀眾！」
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